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Ольга АНДРЮЩЕНКО

Наш университет 
всегда был богат 
математическими 
талантами, в том 
числе и женскими. В 
условиях обширной 
информатизации 
представительниц 
прекрасного пола, 
которые не просто любят 
математику, а считают 
непростую науку своим 
призванием, в нашем 
университете стало 
гораздо больше.

С гордостью хотелось бы пред-
ставить студентку Галину Удалову, 
которая была удостоена бронзовых 
медалей за победы в заключитель-
ных турах Открытой Международной 
студенческой Интернет-олимпиады 
по дисциплинам «Математика» и «Ин-
форматика», а также денежного гран-
та компании Quacquarelli Symonds 
- QS (Лондон, Великобритания) – за 
победу по дисциплине «Математика» 
в специальной женской номинации 
«Умница Олимпиады».

Студентка факультета математики 
и информационных технологий ВолГУ 
Галина Удалова в школьные годы 
занималась математикой и инфор-
матикой с Народным учителем РФ 
Юрием Васильевичем Лепехиным, 
была неоднократным победителем и 
призером открытых школьных олим-
пиад по математике и информатике, 
окончила школу с золотой медалью. 
В студенческие годы ее увлечением 
стало программирование, она уча-
ствовала в полуфинале Чемпионата 
мира по спортивному программиро-

ЗНАЙ НАШИХ!

Математика женского рода
ванию ACM, где достойно предста-
вила  ВолГУ. 

Олимпиада, в которой приняла уча-
стие Галина, проходила в три этапа. 
Первый отборочный региональный 
(заочный) тур проходил дистанционно 
в режиме онлайн,  всероссийский (оч-
ный) тур состоялся в  Новочеркасске. 
Финальный международный (очный) 
тур междисциплинарной олимпиады 
проводился на базе Марийского госу-
дарственного технического универси-
тета при участии НИИ Мониторинга 
качества образования (г. Йошкар-
Ола). В финале олимпиады приняли 
участие 77 студентов из 41 вуза и 
филиалов вузов Российской Федера-
ции, а также из Беларуси, Казахстана, 
Кыргызстана и Таджикистана. 

Принять участие в олимпиаде Га-
лине порекомендовал преподаватель 
кафедры фундаментальной инфор-
матики  и оптимального управления 
Андрей Васильевич Зенович. Когда 
Галина узнала об олимпиаде, то ни 
на минуту не сомневалась в участии 
в ней, не смутили даже сложные 
задания. 

– Задания, представленные на 
олимпиаде, по уровню были доста-
точно сложными и логически запу-
танными. Участвовать в олимпиадах 
по математике я стала еще со школы, 
это во мне привило смекалку и сооб-
разительность, а также научило поис-
ку нестандартных решений. Поэтому 
к участию в интернет-олимпиаде я 
уже была морально готова, – рас-
сказала Галина. 

Но победа далась нелегко. Галине 
пришлось пройти три тура, и каждый 
из них служил своеобразной под-
готовкой к следующему. Но усилия 
стоили победы. Международный 
оргкомитет «Информационные тех-
нологии в сложных системах» при-
гласил Галину в Университетский 
Центр Ариэля (Израиль) для участия 

в суперфинале Интернет-олимпиады 
по математике, который пройдет в 
сентябре 2012 года. 

Кто считает, что женщина и мате-
матика совершенно несовместимые 
вещи, глубоко ошибается. Достаточ-
но вспомнить известных женщин-
математиков – Софью Ковалевскую, 
Гепатию Александрийскую, Нину 
Барию, Софью Яновскую и… познако-
миться с Галиной Удаловой! Молодая 
девушка настолько проникнута ме-
таматематикой, что не представляет 
без нее своей дальнейшей жизни, 
вот и поэтому ее призванием стали 
программирование и информатика. 
Одним из самых любимых курсов в 
университете она считает «Теорию 
вероятностей». Галина еще точно не 
определилась с будущей профессией, 
но уже точно уверена, что это будет 
что-то очень близкое математике и ин-
форматике. А пока студентку ожидает 
участие в суперфинале олимпиады, 
учеба на четвертом курсе и защита 
диплома бакалавра. Пожелаем Га-
лине дальнейших побед и успехов в 
непростой математике!

Досье «Форума»
О т к р ы т а я  м е ж д у н а р о д -

ная студенческая Интернет-
олимпиада 2012 года (OIIO – Open 
International Internet-Olympiad) 
п р охо д и т  п о  с л е д у ю щ и м 
дисциплинам:«Математика», «Фи-
зика», «Химия», «Информатика», 
«Экономика», «Экология», «Тео-
ретическая механика», «Сопро-
тивление материалов», «Русский 
язык», «История России». Органи-
затором  Интернет-олимпиад явля-
ются Научно-исследовательский 
институт мониторинга качества 
образования и Национальный 
фонд поддержки инноваций в 
сфере образования.

Марина ПРИПИСНОВА

26 апреля 2011 года в 
диссертационном совете 
Д 212.232.06 при Санкт-
Петербургском государственном 
университете состоялась 
защита докторской диссертации 
О.В. Сергеевой «Медиакультура в 
практиках повседневности». 

В 1991 году Ольга Вячеславовна 
окончила с отличием Ленинградский 
государственный институт культуры 
им. Н.К. Крупской, получив специаль-
ность «Библиотекарь-библиограф». 
Выросшая в семье университетских 
преподавателей, она никогда не 
думала о таком варианте для себя. 
Появилась интересная работа – в му-
зее Старой Сарепты. Но через какое-
то время Ольга Вячеславовна поняла, 
что на работе ей стало как-то скучно... 
Появились мысли, что профессию она 
переросла. А так как на примере ро-
дителей знала, что преподавательская 
деятельность безгранична, решила 
поступать в аспирантуру. Так, в 1998 
году, она впервые попала в ВолГУ.

– Первая встреча с университетом 
оставила яркое впечатление: фев-
раль, гора (думаю, тот, кто хоть раз 
совершил это зимнее «восхождение», 
меня поймет!), а в «Г» корпусе – тепло, 
светло, шумно – полное ощущение 
праздника. С тех пор много чего 
было – и хорошего, и плохого, – но 
это первое впечатление осталось со 
мной навсегда! Кода возникают какие-
то трудности, я всегда вспоминаю 
этот первый день в университете. В 
общем, мне здесь очень понравилось, 
и я твердо решила, что уже никуда не 
уйду. С выбором специальности было 
сложнее – я тогда еще не определи-
лась, чем конкретно хочу заниматься. 
Помогла Вера Лукинична Сидорова: 
подсказала, что открылась новая ка-
федра социологии и туда идет первый 
набор аспирантов. Так я поступила в 
очную аспирантуру. 

На тот момент у Ольги Вячеславов-
ны, помимо трудового стажа, а значит, 
жизненного опыта, была семья, дети. 
В аспирантуре она оказалась старше 
многих, но это не смущало, а стиму-
лировало – было сильное желание 
догнать всех. Человек достаточно 
амбициозный, на этом настроении и 
писала кандидатскую:

– Много теплых слов могу ска-
зать о нашей кафедре, о тех людях, 
которые мне тогда помогали: о В.И. 
Кирьянове, Е.Г. Васильевой, С.А. 
Панкратове. Очень благодарна им 
за поддержку, помощь. Вскоре за-
щитила кандидатскую диссертацию 
по социологии на тему «Политические 
традиции в современном российском 
обществе: опыт социологического 
исследования» и осталась работать 
в университете – была счастлива до 
предела!

Но останавливаться на достигнутом 
Ольга Вячеславовна не собиралась. 
Впереди ждала докторская диссер-
тация, и это уже был взвешенный, 
осознанный выбор. Точно зная, в 
каком направлении будет проходить 
исследование, долго выбирала вуз, ка-
федру: важно было, чтобы научные ин-
тересы совпали с интересами людей, с 
которыми предстояло работать. И она 
нашла то, что искала, на конференции 
в СПбГУ, на кафедре социологии 
культуры и коммуникации:

– Профессор В.В. Козловский – из-
вестный российский ученый-социолог, 
доктор философских наук – сказал: 
хочешь работать – представь тему. И 
с 2004 до 2011 года, вплоть до защиты, 
я регулярно туда ездила и доказыва-
ла, доказывала… Заниматься стала 
социальной коммуникацией, т.к. это 
было связано и с первой профессией, 
было актуальным объектом иссле-
дования за счет смены носителей 
информации и было по-настоящему 
мне интересно.

Воспоминания о времени учебы в 
докторантуре для Ольги Вячеславов-
ны – это восхищение людьми, которые 

навсегда оставили глубокий след в ее 
жизни. Прежде всего, о научном руко-
водителе, Владимире Вячеславовиче 
Козловском:

– Это человек-мотор. Он все время 
работает, причем одновременно в 
разных исследовательских проектах, 
российских и зарубежных; он главный 
редактор журнала; вокруг него всегда 
очень хорошая молодежь – он не бо-
ится конкуренции. Его пример – а он 
защитил докторскую в 41 год – был 
очень важен. 

Еще один интересный человек, 
повлиявший на исследовательское 
мироощущение Ольги Вячеславов-
ны, – редактор первой монографии 
Рональд Георгиевич Рабинович:

– В 2008 году я сдала рукопись книги 
в издательство СПбГУ. Мне назначили 
научного редактора, и примерно через 
два месяца – а для докторанта все эти 
сроки очень важны – я получила пись-
мо по электронной почте, в котором он 
кардинально, я бы даже сказала, ядо-
вито, разгромил мою рукопись. Выход 
один, сказал он, надо переписать. Это 
был такой шоковый удар, что просто 
слезы текли. Можно было, конечно, 
уйти в какое-то другое издательство, 
но я очень люблю, когда мне сложно, 
и решила, что буду переписывать. 
Потом мы познакомились очно. И это 
оказался такой интересный человек! 
У нас завязалась переписка, он очень 
мне помогал: в свои 79 лет ночами 
читал мои рукописи, правил, высы-
лал в течение суток большие куски, 
и в очень короткие сроки мы с ним 
переписали книгу. У меня две книги, 
и эта – любимая. Благодаря Рональду 
Георгиевичу это – хорошая книга, за 
нее мне не стыдно. 

О научном редакторе Ольга Вя-
чеславовна вспоминает очень эмо-
ционально, ведь всего через две 
недели, после того, как переделанная 
рукопись была сдана в издательство, 
пришло письмо от главного редактора, 
в котором сообщалось, что Рональд 
Георгиевич умер. Монография Ольги 

Вячеславовны стала его последней 
редакторской работой…

На факультете, где Ольга Вячесла-
вовна была докторантом, ей пришлось 
нелегко: два раза обсуждалась, не-
сколько раз проходила экспертизу, 
получала замечания, но работа над 
диссертацией, тем не менее, двига-
лась:

– Один из важных исследователь-
ских посылов моей научной работы 
состоит в том, что современная поли-
тическая, журналистская, в меньшей 
степени исследовательская риторика 
говорит о деградации культуры, а 
один из главных ее посылов – пони-
жение роли книги как приоритетного 
источника знания. Звучат весьма 
негативные оценки того, что проис-
ходит. На мой взгляд, научная реакция 
должна быть очень взвешенной. Если 
вспомнить историю коммуникаций, 
то само появление печатной книги, и 
вообще книги рукописной, в культуре 
также было встречено с большим не-
доверием. Звучали не менее резкие 
выказывания по поводу того, куда 
идет культура, что человек, читающий 
в тишине кабинета, а не слушающий 
учителя, перестает тренировать свою 
память, а значит и мозг. Эти настрое-
ния социального страха неизбежны в 
моменты коммуникативных револю-
ций. Я попыталась показать историю 
домашних средств коммуникации 
– книги, телевизора и компьютера – и 
доказать взаимодополняемость этих 
медиа без оценочно-политического 
дискурса. 

Защита, по словам Ольги Вячесла-
вовны, прошла на удивление легко:

– Мне достались очень хорошие 
эксперты, с которыми до сих пор 
сохранились теплые человеческие 
отношения. Они, хотя и критиковали, 
очень мне помогли. Когда на защите 
все проголосовали единогласно, даже 
секретарь удивилась и сказала, что 
такое у них впервые. Конечно, я была 
счастлива!

Сегодня Ольга Вячеславовна пре-

подает на кафедре социологии, про-
должает активно работать, в частно-
сти, является руководителем научно-
исследовательского проекта, осу-
ществляемого при поддержке РГНФ, 
«Пожилой человек за компьютером: 
исследование повседневных практик 
представителей «третьего возраста» 
в Волгоградской области»:

– Сейчас работаю над чрезвычай-
но, на мой взгляд, интересной темой. 
Поскольку цифровая культура у нас 
ассоциируется сугубо с молодежными 
практиками, происходит некоторое 
замалчивание компьютерного опыта 
старших возрастных групп, и я пыта-
юсь в этой теме разобраться. Здесь 
много важных социальных причин, 
и прежде всего - это особенности 
идеологии старения. Примерно в 
эпоху нового времени, в 18-19 веках, 
сформировалась модерная культура 
старости и старения, в соответствии 
с которой был установлен формаль-
ный возраст старости по хронологии, 
чего никогда не было в истории 
человечества: люди делились не по 
формальному возрасту, а по жизнен-
ной активности. Формальный возраст 
старости сформировал стереотип со-
циальной заботы. Все же, что связанно 
с новинками, в данном случае техни-
ческими, ассоциируется с молодыми 
и активными. Самое болезненное, что 
такое восприятие «отзеркаливается» 
самими людьми третьего возраста, 
т.е. их самоощущение соответствует 
общекультурной установке. Исследо-
вание реальных практик пользования 
компьютера позволяют провести 
границы между социально активными 
пожилыми и обычными пожилыми. 
На мой взгляд, такой статистической 
группы, как пенсионеры, в реальности 
просто не существует. Есть вполне 
определенная социальная группа – 
пожилые пользователи компьютера. У 
нее есть устойчивые характеристики, 
в частности, открытость инновациям, 
желание и возможность менять что-то 
в своей жизни.

ЗДРАВСТВУЙТЕ, ДОКТОР!

Об амбициях, ощущении счастья и хороших людях 
в жизни Ольги Вячеславовны Сергеевой


